
未雨绸缪 处变不惊
龚景辉

每个孩子都曾有个梦想，长
大后要成为科学家。校园科学启
蒙社团成为培养发明家、探索者
的第一步。

3D打印社团、无人机社团、机
器人社团……市二中附小引入优
质 校 外 培 训 资 源 ，丰 富 学 校 社
团。这些高科技社团的开设，让

学生在动手操作的过程中探索科
学世界的奥秘，也让学生一步步
走进梦想。

在今年举办的第八届株洲市
青少年机器人竞赛中，该校学生
孙启涵、谭皓搏获得小学组机器
人创意比赛第一名；学生刘启程
获得小学组机器人撞击赛第一

名。在 2021 年第四届湖南省“太
空豚杯”创客运动会赛场，学生凌
子涵、刘楚晨、许默晗、戴嘉轩、孙
启涵获得科创实践项目一等奖，
常盛然、吕卓洋、罗然、范昊洋、王
军翔获得3D创意设计一等奖。

“老师带我们去菜园里上课，
整堂课从头到尾都有微风轻轻吹
着我们的脸。我们在菜园里上课
很开心，老师给我们讲怎么整地，
怎么播种和翻土。到了秋天，每
棵蔬菜都成熟了。不用带课本，
不用带笔，这样的课堂真好玩，大
家都喜欢。”这是种植社团学生黄
泽勋在作文中说的真心话。

黄泽勋是种植社团的忠实粉
丝，每个学期都参加各项活动。
从春天到秋天，大蒜、辣椒、西瓜、
毛豆、玉米、向日葵……每样植物
的栽培和收获，他都了如指掌。

“就像自己的孩子长大了一样，我
都舍不得吃掉那盘炒毛豆。”黄泽
勋说。

除了种植社团，市二中附小

的劳动课程还有很多，且都和生
命课程紧紧相连。“让学生植物的
一生中，发现万物生长的规律，感
受大自然的力量。”学校相关课程
负责人说。

去游戏，释放孩子的天性

课后时间都去哪儿了
文/图 通讯员/龚景辉

随着“双减”新政全面实施，学生的书面家庭作
业减少甚至消失，放学历的时间多出来了；课后服务
增加，学生在学校的活动时间也多出来了……

“双减”之后，学生多出来的时间都去
哪儿了？

对于学生邱爱辰来说，每学期
开学的社团选课是个很难取舍的
事情。

邱爱辰很想选舞蹈社团，也很
想选扎染社团，戏曲也是她一直在
学的社团。社团时间表出来以后，
邱爱辰很开心，因为扎染社团和戏
曲社团的时间是错开的，她都可以
参加。

今年市二中附小的戏曲社团
喜结硕果，《京湘花韵》获得了中
国少儿戏曲最高荣誉——“小梅花

集体节目”的称号。邱爱辰说，她
从未想到自己的名字能够出现在
这么高规格的奖状上，这让她特别
开心。

市二中附小的艺术类社团，师
资力量雄厚，其中有世界排舞冠
军，还有全国戏曲专家，他们不断
给学生提供专业性的指导。社团
积极参加各类赛事，为学生提供展
现自我的平台：从市二中教育集团
的新年晚会，到湖南省排舞大赛的
舞台，社团节目频频出彩，学校舞

蹈社团排演的《千年侗歌》节目曾
以最高分获得湖南省第三届排舞
大赛特等奖。

市二中附小轻黏土社团制作
的创意画，还原了经典儿童文学作
品，装饰了学校图书馆，得到了儿
童文学作家邓湘子的高度认可。

“上完陶艺课才知道这不是简单的
玩泥巴，只有耐心地学习技巧和方
法 ，才 能 塑 造 出 漂 亮 的 陶 艺 作
品。”学生张晶晶说。

你见过几百个小朋友同时在操场上
练习轮滑吗？你见过上千个小朋友挥舞
着彩色的花球跳啦啦操吗？在市二中附
小，这些场景都不是奇观。

市二中附小每年有两次不一样的运
动会，分别是上半年的轮滑运动会和下半
年的啦啦操运动会。学生、家长、老师都
能参与其中，乐在其中。校长彭小英介
绍，有一次直播校园轮滑运动会，在线观
看人数高达33万，让市二中附小成为“网
红”校。

因为运动，整座校园元气满满、热气
腾腾。走进市二中附小，随时能感受到一
种独特的校园氛围：体育组自编了啦啦
操、冰雪操；阳光大课间，学生随着时尚动
感的音乐，踏着轻快的节拍，达到全身心
锻炼的效果。

在该校 93 个社团中，有 38 个体育社
团，占比达 40.9%。其中轮滑社团、篮球
社团、足球社团都是热度很高的社团，学
生参与其中，付出汗水和努力，收获快乐
和荣誉。

2020 年，市二中附小篮球队代表株
洲市参加省赛，获得湖南省总决赛一等
奖；学校轮滑队在株洲市全民健身节“轮
滑王”挑战赛中包揽前三名。今年10月，
在株洲市第十四届运动会上，学校轮滑队
受邀参加开幕式并在竞赛项目中获得9项
冠军，学校游泳队也在游泳项目获得1项
冠军。

吃完晚饭后，市二中附小二年级2011
班学生李雨橙总会迫不及待地拉上妈妈
玩“圈地游戏”，这是市二中附小特色作业
之一：数学游戏。和特色作业配套的是，
开学时每个学生都能领到一套数学游戏
盒子，里面有游戏教材和各种各样的道
具。

“虽然是玩游戏，但是在过程中能明
显感到孩子的计算速度在提高，这比单纯
地刷口算题有效多了。”李雨橙妈妈说。

在市二中附小，每个学科都在探索游
戏化的教学方式，希望孩子们能主动学
习、快乐学习，从而爱上学习。

因为学习的过程是游戏化的，所以评
价的方式也是游戏化的。早在2018年建
校之初，市二中附小就不再进行需要动笔
的期中考试，这项举措大大缓解了学生的
考试压力。

学校精心设计了“乐学嘉年华”，通过
闯关的方法来考查学生对知识的掌握情
况，学生观察能力、表达能力、沟通能力，
临机应变的能力，都在一场游学活动清晰
呈现。

彭小英介绍，游戏化的教学实践探
索，是市二中附小课程研发的核心。2019
年 11 月，该校“游戏点亮数学教育”亮相
第五届中国教育创新成果公益博览会，3
个小时的高规格论坛引发热烈反响，众多
媒体争相报道。
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校园

去运动，身体棒棒的

“‘双减’实施之后，你们感觉
自己的学习和生活有什么变化？”

“和以前差不多啊！”在校园里，我
曾多次得到这样的回答。

有些意外，仔细想想，也在情
理之中。

早在建校之初的 2018 年，市

二中附小就制定了“一、二年级不
带作业回家”“不用动笔的期中考
试”“数学游戏”“课后服务+社团
课程”等一系列为学生减负、为家
长减负、为教育增质的措施。

因此，“双减”新政的实施，对
于市二中附小而言，只会让学校

迈向未来的脚步更加坚定、更加
自信。这份自信，这种处变不惊
的心态，源自对于教育改革发展
的前瞻性判断和设计。

“双减”新政，让市二中附小
校园更添活力。

去劳动，细嗅泥土的芬芳

去探索，发现世界的奥秘

去创造，激活艺术的细胞

手记

▶男子足球社团

▲种植社团

▲管乐社团

A11

2021年11月13日 星期六
责编：刘 文
美编：刘昭彤
校对：曹永亮

专版

夹抛大包接力赛
2002班 谭奕彤

证号：21020675688

今天天气很好，天空蓝蓝的、风儿轻轻的，暖
暖的太阳照耀着大地，舒服极了！

我早早地来到学校，因为今天上午我们学校
要举行运动会。操场上的同学们都穿着班级文化
衫，看上去又整齐又精神。我感觉心“怦怦”直跳，
好激动，希望我们班每个比赛项目都能拿第一！

我期待的“夹抛大包接力赛”终于开始了！我
们是红队，还有橙队、黄队、绿队共 4 个队一起比
拼，每个队有男生4人，女生4人，男女生面对面排
列。老师一声令下，对面的男生用小腿夹着沙包
飞快地往我们这边跳过来。我盯着我们红队第一
个起跳的刘茁梓骞，只见他稳稳地夹着沙包跳到
中线，然后他就开始背对着我们往后抛沙包了，他
抛得又远又好。我嘴里喊着加油，心里却是紧张
极了，因为他马上就要把沙包传给我了。沙包一
落到我这，我就马上夹好它跳起来，我在心里为自
己鼓劲，要快点、再快点。还好，我跳时沙包没掉，
我抛得也不错。就这样，男生传女生，女生传男
生，直到最后一个队员跳完。

比赛完了，有点遗憾，我们比橙队慢一点，是
小组第二名。不过，我还是很开心，因为这个比赛
真的又刺激又好玩！

一场精彩的运动会
1905班 张珈瑞

证号：21020675710

11 月 9 日，我们何家坳枫溪
学校开展了一场精彩的趣味运
动会。

早晨 8 点全校师生迎着朝
霞、伴随着响亮的礼炮声，奏唱
国歌，鲜艳的五星红旗冉冉升
起，开幕式正式开始啦！

开幕式是由 5 个方阵组成
的，红队、黄队、蓝队、橙队和素
质操队。我们穿着鲜艳的文化
衫站在操场上，一个个精神抖
擞、活力四射。每一队的口号都
是那么的洪亮，那么有气势。

两百位同学组成的素质操
队，经过一个月的努力，克服了
种种困难，在趣味运动会上展示
了一场令人震撼的素质操表演。

还有各式各样的趣味运动
项目，如：低年级的夹抛大包接
力赛；中年级的“抢地瓜”、双人
前后组合爬比赛；高年级的“斗
鸡”、四向拔河比赛等。同学们
在赛场上挥洒汗水、努力拼搏！

最终橙队夺得第一名，得到
优胜旗，其他队伍要再接再厉，
争取明年取得好成绩！

勤练善学 展少年风采
——何家坳枫溪学校2021年全员运动会暨校园吉尼斯挑战赛记实

11月9日，枫溪学校全体师生本着“全员参与、全新赛制、全面发展”的校运会宗旨，举行
了2021年全员运动会暨校园吉尼斯挑战赛。

在本届运动会上，我们的校园记者奔走在各个赛点，采访了奋力拼搏的运动员们。

运动会采访记
1906班 刘佳乐

证号：21020675701

微风拂面，雨后初晴。
枫溪何家坳小学迎来了一年
一度的运动会。

早上 8：30 分，比赛正式
开始。跑道上，只听发令枪
一响，参加比赛的选手就甩
开双臂，咬紧牙关，像离弦的
箭一样，迅速向终点冲去。
跳绳比赛场地里，选手们则
像一阵阵小旋风……

学校还邀请了记者成建
梅老师来现场指导我们，我
们这些校园记者在成老师带
领下出发，一起去采访了校
长、老师和同学们。我跑到
刘校长面前问道：“您好，我
是何家坳枫溪小学 1906 班
的校园记者刘佳乐，可以采
访您几个问题吗？请问学校
为什么要举行运动会呢？”刘
校长认真地回答说：“现在国
家实行‘双减’政策，举行运
动会是为了促进孩子们德智
体美劳全面发展，让孩子们
开心学习……”随后我还采
访了老师和同学们，他们都
表示能参加本次运动会是一
件很自豪的事情，运动会可
以让自己有个健康的好身
体。

严校长的讲话激
励着我们每一个人。

“ 勇 敢 直 前 、全 面 发
展”是此次运动会的
核心。严校长说，每
一 个 同 学 都 是 运 动
员，每一位家长也都
是好老师。
——2005班 张轩铭
证号：21020675676

运动会结束了，
运动员们都给大家留
下了深刻的印象。参
加跑步的运动员就像
骏马一样；甩长绳的
运动员动作快得让我
们连绳子都看不见；
跳长绳运动员也跳得
很快。希望各位运动
员们加油努力，明年
继续挑战自我！
——2002班 周珉宇
证号：21020675689

▲校园记者采访枫溪学校副校长刘育康。贝国华 摄

▲校园记者正在采访老师和同学们。
贝国华 摄

▲足球赛。校方供图


